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В каждой семье жива память об отцах и де-
дах, которые воевали в годы Великой Отечествен-
ной войны. Из поколения в поколение передаются 
рассказы близких о том страшном тяжелом вре-
мени, когда и стар и млад встал на защиту своего 
Отечества. О своих родных и близких, защищавших 
Родину от немецких оккупантов, рассказывают 
сотрудники университета.

Эльшан Юнисович Ахмедов, ассистент кафе-
дры аналитической химии:

— Мой отец, Юнис Исмаил-оглы Ахмедов, 
в 1939 году 18-летним юношей был призван в ряды 
Красной Армии, сразу попал на Халхингол. За-
тем началась Великая Отечественная война. Всю 
войну отец служил артиллеристом. Очень многое 
пережил. Был тяжело ранен, очутился в немец-
ком госпитале, а затем в плену. Предпринимал 
несколько попыток к бегству. Наконец с товари-
щами ему удалось бежать из немецкого лагеря, 
пробраться к итальянским партизанам. В их рядах 
отец героически сражался с фашизмом до конца 
войны. С союзными войсками он и встретил Ве-
ликую Победу. Вернулся на Родину и в полной 
мере испытал горечь недоверия. Из-за того, что 
отец был в плену, его отправили в ссылку в Мага-
дан. По дороге он чуть не умер от болезни. К сча-
стью, нашлись все нужные документы, подтверж-
дающие невиновность отца, и его отпустили. 

После войны отец окончил Тбилисский педа-
гогический институт им. А.С. Пушкина. Всю свою 
трудовую деятельность (35 лет) отец посвятил уче-
никам, работая учителем азербайджанского языка 
и литературы в школе. Он был душевным, отзыв-
чивым человеком. Жизненными ценностями отца 
были доброта, правдивость. Эти качества он пере-
дал нам, своим шестерым детям. В свою очередь, 
мы пытаемся воспитывать так же своих детей. 

Харьков для нашей семьи — особенный город. 
Дело в том, что в годы Великой Отечественной 
войны отец воевал и освобождал его от немецких 
агрессоров. Как-то он сказал мне: «Поедем, сынок, 
в Украину. Там и земля добрая, и люди гостепри-
имные — не раз в войну выручали». Так наша семья 
и оказалась в замечательном городе Харькове, в ко-
тором подрастает уже второе поколение Ахмедовых.

Алла Львовна Красникова, литературный ре-
дактор журнала «Вісник фармації»:

– Светлая память моему дорогому отцу, Льву 
Антоновичу Резвому.  

Шел 1939 год, начало Карело-финской вой-
ны. 21-летнего папу призвали на срочную службу 
в Красную Армию. Так сложилось, что армейская 
служба плавно перешла в военную. В годы Вели-
кой Отечественной войны он служил в штабе 1-го 
Украинского фронта, к счастью, без единого ране-
ния прошел всю войну, дослужился до старшины 
административной службы (он был признан негод-
ным к строевой службе из-за нарушений в опорно-
двигательном аппарате). Папа скупо вспоминал 
кровавые солдатские будни, налеты и бомбежки 
вражеской авиации, стоны раненых и хрипы уми-
рающих товарищей, отступления, наступления, 
атаки... Всякое случалось на войне, но судьба была 
к папе благосклонна. Помню, он рассказывал, как 
в начале его службы в авиационном дивизионе на-
земного обслуживания аэродрома где-то в Карелии 
их полк передислоцировали буквально за 3–4 часа 
до фактического начала войны — ужасной, крова-
вой немецкой бомбежки того аэродрома. Останься 

это подразделение на прежнем месте, погибло бы 
огромное количество солдат-первогодок...

В 1944 г. со штабом армии папа попал в Вен-
грию, потом пересекли Румынию, дошли с боями 
до Австрии. Штаб разместили в одном из много-
численных старинных замков, стены в галере-
ях которого были сплошь увешаны портретами 
предков владельцев замка, полотнами всемирно 
известных художников. Солдаты смотрели на кар-
тины как зачарованные. Папу, как натуру роман-
тическую, настолько впечатлило увиденное, что 
вдохновило на написание поэмы. 

Демобилизовавшись в ноябре 1945 года, папа 
вернулся на Полтавщину в родное село Березовая 
Рудка, где его ждала мама — моя бабушка Нина 
Константиновна Резвая, которая, переживая страх 
и тревогу за старшего сына Льва, уже прощалась — 
и, как оказалось, навсегда — с младшим сыном, 
Юрием Антоновичем Резвым, который 19-летним 
юношей ушел добровольцем на фронт в июне 
1943. В нашей семье сохранились его письма-
треугольники с фронта, очень трогательные, по-
мужски сдержанные. А в одном он написал сти-
хи, посвященные маме. Без волнения их читать 
невозможно... А потом пришло извещение о том, 
что дядя Юра пропал безвести в феврале 1944 года. 
Многолетние попытки разузнать хоть что-то о его 
судьбе не дали никаких результатов. На его роди-
не в с. Березовая Рудка благодарные односельчане 
возвели стелу из белого мрамора, на которой вы-
сечены фамилии односельчан, погибших в боях 
за Родину. И мой дядя назван среди них. 

В нашем роду потомков крепостных худож- 
ников-иконописцев все мужчины принимали уча-
стие в боевых действиях. А моя родная тетя Варва-
ра Афанасьевна Сморжевская стала единственной 
женщиной, прошедшей всю войну от эвакогоспи-
таля в Горьком до стен поверженного Рейхстага 
в Берлине. Она награждена орденом Красной 
Звезды, медалью «За боевые заслуги» и многими 
другими наградами, бережно хранимыми в семей-
ном архиве ее дочерьми Татьяной и Ольгой. 

Тетя Варя ушла на фронт в 1942 г. Воевать ей 
выпало в 397-м отдельном медицинском батальоне 
238-й стрелковой дивизии 2-го Белорусского фрон-
та, которым командовал маршал Рокоссовский. 
Дивизия была сформирована в Горьком и на своем 
ратном пути освобождала Белоруссию, польские 
города. На фронт она ушла 19-летней девушкой, 
дошла с передовыми войсками до Берлина, видела 
много смертей, кровавых ран (кстати, единствен-
ным лекарством тогда был только стрептоцид — ан-
тибиотиков еще не было), изувеченных тел и душ, 
но всегда оставалась доброй, мудрой, удивительно 
нежной и ласковой. Домой она вернулась в мар-
те 1946 года. После войны окончила Харьков-
ский медицинский институт и много лет работала 
хирургом-онкологом. Светлой души человек!

Вечная память всем дорогим защитникам наше-
го Отечества! Мы по праву гордимся ими. Помним 
их ратный подвиг во имя жизни и искренне хотим, 
чтобы наши дети и внуки знали о своих славных 
предках как можно больше и никогда не забывали, 
кому мы обязаны своей жизнью и свободой!

В НАШЕЙ ПАМЯТИ ВСЕГДА... В ПАМЯТЬ О СОЛДАТАХ, СПАСШИХ ЖИЗНЬ
Я только раз видала рукопашный,
Раз — наяву. И сотни раз — во сне...
Кто говорит, что на войне не страшно,
Тот ничего не знает о войне.

Юлия Друнина

Каждый год 9 мая мы отмечаем дату окон-
чания самой кровопролитной войны не только 
в нашей, но и в мировой истории — День По-
беды в Великой Отечественной войне 1941– 
1945 гг. Многие солдаты не вернулись домой с полей 
сражений, многие возвратились ранеными и пока-
леченными… Все дальше и дальше неумолимое вре-
мя отделяет нас от этой трагедии, унесшей мил-
лионы человеческих жизней. И как бы жестоко это 
ни звучало, но для большинства современников — 
это прошлое, известное только из книг и кинофиль-
мов, не всегда объективно отражающих историю. 
И ранее, и сегодня жива тенденция «перелицовы-
вать» события кровавых военных лет. Но для тех, 
кому пришлось пережить лишения и страдания 
страшнейшей из войн человечества, она навсегда 
останется Великой Отечественной. А значит, долг 
всех выживших и победивших в те жуткие годы — 
передать потомкам правду и память о немеркну-
щем подвиге, о доблести, о высокой морали.

Много лет и зим минуло с того рокового утра 
22 июня 1941 года, расколовшего жизнь на спо-
койное «до» и зловещее «после». Отгремели же-
стокие бои, давно затихли раскаты от взрывов 
снарядов и ветер унес запахи пороховой гари, за-
росли окопы и траншеи… А память вновь и вновь 
возвращается к суровым годам войны. Возвраща-
ется потому, что война была не только бедой, опа-
лившей своим огнем каждую семью, но и тяжким 
испытанием, проявившим силу духа и нравствен-
ное величие человека. Ее не вычеркнуть из вос-
поминаний тех, кто пережил все тяготы и горести 
военных лет, и не только на фронте, но и в тылу, 
и в жутких застенках концлагерей… 

Национальный фармацевтический универси-
тет всегда окружал вниманием своих сотрудни-
ков — ветеранов Великой Отечественной войны. 
В канун 65-летия Победы решено было увекове-
чить их подвиг открытием мемориальной доски. 
Торжественное мероприятие состоялось 26 апреля 
у корпуса НФаУ на улице Мельникова, 12. Имен-
но отсюда в первые же дни войны ушли на фронт 
24 преподавателя Харьковского фармацевтиче-
ского института, 33 провизора выпуска 1941 года, 
сотни выпускников предыдущих лет и 100 ребят 
и девушек с младших курсов — это ровесники се-
годняшних студентов.

Все меньше остается в живых тех, кто сражал-
ся за нашу Родину. Тем дороже для нас присутствие 
на празднике ветеранов Великой Отечественной. 
Преподавательский корпус НФаУ и студенты 
сердечно приветствовали бывших и нынешних 
сотрудников-ветеранов: Нину Макаровну Соло-
довниченко, Василия Петровича Мазаева, Афа-
насия Сергеевича Лехана, Александру Федоровну 
Солдатову, Ивана Прокопьевича Банного, Ива-
на Григорьевича Рябинина, Василия Ивановича 
Панькова, Николая Семеновича Журавлева, Ива-
на Матвеевича Перцева.

В честь победителей звучали поэтические 
строки и слова благодарности. Ректор НФаУ 
В.П. Черных преклонил колени перед ветеранами 
в знак глубокой признательности за их великий 
подвиг и преподнес участникам войны в подарок 

изданные к юбилею Победы очерки о жизни и де-
ятельности сотрудников НФаУ — ветеранов Ве-
ликой Отечественной «Мы помним подвиг Ваш». 
Работа над изданием была проведена огромная, 
ведь большинство архивов во время войны сгоре-
ло. Авторскому коллективу (В.П. Черных — автор 
идеи, К.А. Иванова, С.М. Куделко, В.И. Гридасов, 
Р.С. Мартиросян , М.В. Григорьева, О.Л. Евдоки-
мова, В.А. Кайдаш) пришлось собирать уникаль-
ные материалы буквально по крупицам. Ветера-
нам книга очень понравилась.

Разумеется, открытие мемориальной доски 
предоставили ветеранам Великой Отечествен-
ной: участнику обороны знаменитого «Невского 
пятачка», подполковнику Василию Петровичу 
Мазаеву, подполковнику Афанасию Сергеевичу 
Лехану и рядовому Ивану Григорьевичу Ряби-
нину. Обращаясь затем к собравшимся, Василий 
Петрович Мазаев сказал, что защищать Отече-
ство — задача трудная, но благородная, «мы вы-
полняли свой долг». Вот так — просто и вместе 
с тем емко.

Цифры потерь в Великой Отечественной 
со времени ее окончания озвучивали разные: 
от 7 до 28 миллионов человек. Но то, что они 
были огромны, можно понять по любому сель-
скому памятнику, на котором высечены длин-
ные столбцы имен не вернувшихся с полей 
сражений с повторяющимися фамилиями це-
лых семей. Память погибших почтили минутой 
молчания… 

В завершение официальной части мероприя-
тия ввысь выпустили стайку белоснежных голу-
бей. Птицы взмыли в небо — чистое и мирное, 
подаренное нам поколением фронтовиков. 

Зажженные свечи, гирлянда воинской славы, 
знакомые наизусть, пронзительные слова песни 
«Журавли» в сопровождении духового оркестра, 
огромное количество красных гвоздик тронули 
каждого. Война — это боль, кровь, слезы и, не-
пременно, радость Победы. Тем величественнее 
прозвучал «День Победы»…

…Течет река времени, но никогда не помер-
кнет подвиг Солдата, стоявшего насмерть…

Елена Яковлева

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
с днем Великой Победы ветеранов Великой Отече-
ственной войны — бывших и нынешних сотрудни-
ков НФаУ

Астахину Наталью Семеновну
Банного Ивана Прокопьевича
Белявскую Веру Алексеевну
Браницкую Анну Степановну
Журавлева Николая Семеновича
Лехана Афанасия Сергеевича
Мазаева Василия Петровича
Панькова Василия Ивановича
Перцева Ивана Матвеевича
Рябинина Ивана Григорьевича
Солдатову Александру Федоровну
Солодовниченко Нину Макаровну
Солонскую Наталью Тимофеевну
Спесивцеву Зинаиду Степановну
Шконду Эдуарда Ивановича
Здоровья Вам, дорогие, и долголетия!

По материалам издания  
«Мы помним подвиг Ваш»

 65-ЛЕтИю ВЕЛИкОй ПОбЕДы ПОсВЯщАЕтсЯ



2 МОЛОдІсть фАрМАцІЇ

12 мая в стенах НФаУ для 86 ливанских 
студентов впервые состоялось слушание цикла 
тематических лекций по фармацевтическому за-
конодательству Ливана.

Этому событию предшествовал ряд меропри-
ятий: визит ректора В.П. Черных и проректора 
по международным связям С.Б. Попова в Ливан, 
встречи с министром здравоохранения Ливана, 
Президентом Фармацевтического Ордера, а так-
же ответные деловые визиты в НФаУ.

Идея проведения циклов обучения иностран-
ных студентов вопросам национального фарма-
цевтического права принадлежит ректору НФаУ 
профессору В.П. Черных. В ходе многочисленных 
визитов за рубеж Валентин Петрович настойчиво 
призывал руководителей фармацевтических ассо-
циаций и Ордеров к ее реализации.

И вот планы начали воплощаться. Руководи-
тели фармации и медицины Ливана согласились 
с необходимостью внесения в график учебного 
процесса НФаУ циклов тематических лекций по 

фармацевтическому законодательству Ливана со 
сдачей коллоквиума после получения украин-
ского диплома с целью признания его в Ливане 
и подтверждения квалификации. 

Экс-президент Ордера Фармацевтов Ливана 
доктор Салех Дбейбо, заместитель Президен-
та Ордера Фармацевтов Ливана доктор Бассам 
Хнейни и частный предприниматель, выпускник 
НФаУ Шади Аль Хатиб посетили Национальный 
фармацевтический университет с циклом лекций 
по правовому урегулированию вопросов фарма-
ции в Ливане, в ходе которого ливанские студенты 
получили ответы на интересующие их вопросы. 

Проведенное мероприятие стало первой ла-
сточкой для студентов-иностранцев, и в будущем 
это направление будет развиваться. А знания сту-
дентами законодательных актов в области фар-
мации, специфики сдачи коллоквиума дадут по-
ложительный результат для признания диплома 
НФаУ во многих странах мира и для последующего 
успешного трудоустройства наших выпускников.

Ирина Кислинская

Делегацію НФаУ, яку очолювала доцент 
кафедри технології ліків Нінель Фатехівна 
Орловецька, 2 травня привітно зустрічали 
в Тернополі. 

Саме там, на базі Тернопільського державного 
медичного університету ім. І.Я. Горбачевського, 
3–6 травня 2010 року пройшла ХIV Всеукраїнська 
олімпіада за спеціальністю «Фармація». У зма-
ганнях взяли участь найкращі студенти 11 фар-
мацевтичних факультетів ВНЗ України. 

Одразу зазначу, що атмосфера була дуже 
доброзичливою, кожній команді було надано 
гіда, котрий провів екскурсію мальовничими 
куточками чудового міста Тернопіль. Учасни-
ки були забезпечені всім необхідним, тож по-
чувалися як удома.

Традиційно змагання відбувалися у два тури. 
Теоретичний та практичний етапи були досить 
складними та напруженими, усі нервували, та по-
при все намагалися належним чином представити 
свій навчальний заклад. 

Принцип «головне не перемога, а участь» 
не для студентів НФаУ. Наша команда мала гід-
них суперників, але, незважаючи на це, виборо-
ла ІІ місце у командному заліку — після госпо-
дарів олімпіади. Представляли наш університет 
студенти ІV курсу Комарицький Ігор (здобув 
ІІ загальне місце з «Фармації» і ІІ — з дисциплі-
ни «Аптечна технологія ліків») та Булига Лідія 
(ІІ місце в індивідуальному заліку з «Фармації» 
та з дисциплін «Фармацевтична хімія» та «Ап-
течна технологія ліків» і ІІІ — з курсу «Промис-
лова технологія ліків».

Хотілося б висловити подяку всім викла-
дачам НФаУ, які брали участь у підготовці до 
олімпіади, оскільки вони передали своїм ви-
хованцям неоціненний багаж знань та досвіду, 
а також натхнення та прагнення до успіху, що 
дозволили здобути перемогу. 

Лідія Булига, 
студентка ІV курсу

20 апреля в стенах НФаУ прошла 9-я научно-
практическая межвузовская конференция подго-
товительных факультетов Харькова. В ее работе 
приняли участие слушатели подготовительных 
факультетов Национального фармацевтическо-
го университета, Харьковского национального 
университета имени В.Н. Каразина, Харьков-
ского национального автомобильно-дорожного 
университета, Харьковской государственной 
академии культуры, Харьковской национальной 
академии городского хозяйства. В работе конфе-
ренции участвовали около 200 человек, было за-
слушано 15 докладов.

Открывая конференцию, первый проректор 
НФаУ профессор И.С. Гриценко отметил, в част-
ности, что Национальный фармацевтический 
университет — единственный в мире монопро-
фильный университет. За время существования 
НФаУ в его стенах получили престижное обра-
зование около 5 тысяч иностранцев из 75 стран 
мира. «Возможно, их число пополните и вы, — 
обращаясь к присутствующим студентам под-
готовительных факультетов, многие из которых 
впервые оказались в аудитории НФаУ, заметил 
профессор И.С. Гриценко. — Вы приехали в нашу 
страну восемь месяцев назад и не знали тогда даже 
алфавита. Но сегодня эти первые трудности уже 
преодолены. Подтверждение тому — участие в се-
годняшней конференции. Успехов вам и плодо- 
творной работы!».

Тематика докладов оказалась разнообразной 
и интересной. Слушатели подготовительных фа-
культетов не просто показали свои достижения 
в изучении русского языка, а и продемонстриро-
вали успехи в изучении иных дисциплин. При-
мечательно, что многие студенты читали свои 
доклады по памяти, без подглядывания в «бумаж-
ные носители». Докладчики говорили не всегда 
идеально, грамотно и четко, но воспринимались 
их сообщения легко и с интересом.

Учеба на подготовительном факультете — 
это своеобразная «увертюра» к собственно учебе 
в высшем учебном заведении. Как следует из от-
ветов докладчиков на вопросы из зала, многие из 
них еще пребывают в поиске вуза и специально-
сти, которую хотели бы получить. Хотя с общей 
направленностью желаемого образования опреде-
лились почти все. 

Было заметно, что некоторые докладчики 
чувствовали себя перед большой аудиторией не-
сколько скованно, что, впрочем, неудивительно. 

На каждом концентрировалось внимание: впо-
ру почувствовать себя как под увеличительным 
стеклом. Однако из зала ощущалась мощная под-
держка слушателей, выступающим аплодировали, 
их подбадривали.

Весьма любопытно было слушать, как студенты 
подготовительного факультета НФаУ рассказывали 
об идиомах русского языка. Ребята не просто раз-
бирали происхождение наиболее употребительных 
фразеологизмов, пословиц и поговорок, а и прово-
дили параллели с идентичными по смыслу устойчи-
выми словосочетаниями в арабском языке.

Присутствующие в аудитории имели возмож-
ность послушать рассказы о культуре и символи-
ке Китая; наблюдать смоделированное тепловое 
движение молекул; вместе поискать решение за-
дачи о Кенигсбергских мостах; убедиться в опти-
мальности формы яйца; вспомнить о случаях упо-
требления местоимений «ты» и «вы» и прочее.

Рядом со мной на скамье расположилась 
группка студентов подготовительного факультета 
нашего университета. Ребята время от времени 
комментировали происходящее у кафедры, ак-
тивно поддерживали своих, как я понимаю, зем-
ляков, переговаривались на арабском. Казалось, 
что с русским они мало знакомы. Но я ошиблась. 
Верите, с трудом удалось сдержать улыбку, когда 
докладчица сказала «молекул», а кто-то из ребят 
исправил: «молекул».

Часто так бывает: судьба буквально вбрасыва-
ет человека в новые условия. Его вдруг окружает 
другая жизнь и новые люди, перед ним возникают 
проблема выбора и необходимость совершать не-
привычные поступки. Собственно, то, как человек 
поведет себя в иных реалиях, и говорит о силе его 
характера, о способности к быстрой адаптации. По-
хоже, что присутствующие на конференции студен-
ты подготовительных факультетов действительно 
справились с первыми трудностями, остается толь-
ко пожелать им успехов в дальнейшей учебе. 

Елена Яковлева

15 квітня на базі НФаУ відбулась конфе-
ренція за результатами виробничої практики 
студентів IV та V курсів спеціальності «Фар-
мація». Метою конференції було обговорення 
результатів практики, обмін досвідом роботи 
щодо організації практики у НФаУ, налаго-
дження ділових та творчих контактів з пред-
ставниками практичної фармації. У роботі 
конференції взяли участь керівники аптечних 
установ Кіровограда, Чугуєва, Куп’янська, про-
відні фахівці компанії «Sandoz», начальник відді-
лу надання послуг молоді Харківського обласного 
центру зайнятості В.В. Солощенко, завідувачі 
кафедр університету, студенти IV–V курсів.

Організаторами конференції виступили ка-
федри менеджменту та маркетингу у фармації, 
організації і економіки фармації, фармацевтичної 
хімії, медичної хімії, аптечної технології ліків, 
технології ліків, клінічної фармакології з фар-
мацевтичною опікою, а також деканат фар-
мацевтичного факультету, науково-методична 
лабораторія з питань фармацевтичної освіти 
та відділ практики. 

Організатори заходу запронували гостям 
і учасникам ознайомитися зі стендом, на якому ка-
федри НФаУ презентували методичне забезпечен-
ня виробничої практики за своїми дисциплінами. 

Відкриваючи конференцію, ректор НФаУ 
професор В.П. Черних зазначив: «Сьогодні 
на ринку праці очікують висококваліфікованого 
професіонала. Керівник, приймаючи на роботу 
молодого фахівця, не має можливостей, часу та 
бажання перевчати або довчати його. Тому до-
свід, здобутий студентами під час проходження 
виробничої практики, дозволить їм у майбут-
ньому ефективно працювати в аптеках та ра-
ціонально організовувати свою роботу. Досить 
часто проходження виробничої практики стає 
майбутнім місцем працевлаштування студента. 
На конференції ми заслухаємо студентів, які 
поділяться досвідом проходження виробничої 
практики, обговоримо проблеми, які виника-
ють у керівників аптечних установ та студентів 
під час її проходження».

Про власний досвід проходження практики 
у студентські роки розповіла В.В. Бобирєва, на-
чальник управління фармації та фармацевтичної 
промисловості Харківської облдержадміністрації: 
«У моєму житті практика відіграла велику роль. 
Це був старт, який додав мені бажання та праг-

нення вдосконалювати свої знання протягом усієї 
трудової діяльності».

Присутні на конференції мали нагоду послуха-
ти доповіді студентів про проходження виробничої 
практики з менеджменту та маркетингу у фармації, 
фармацевтичної хімії, організації і економіки фар-
мації, аптечної технології ліків, клінічної фармако-
логії з фармацевтичною опікою. Доповідачі поді-
лилися своїми спостереженнями за роботою аптек 
і провели аналіз сучасних підходів до залучення 
споживача, досвідом, якого набули при виготов-
ленні екстемпоральних лікарських препаратів, про 
участь у проведенні інвентаризації, прийому това-
ру, оформленні необхідної документації тощо.

Сучасність вимагає від випускників-провізо- 
рів освіченості, комунікабельності, мобільності, 
самостійності, відповідальності за результати своєї 
діяльності, уміння швидко приймати рішення при 
виникненні нетипових ситуацій. Усіх цих вимог 
студенти намагаються дотримуватись не тільки 
під час проходження практики. У своєму виступі 
студентка IV курсу В. Літвінова процитувала слова 
І.В. Гете: «Недостатньо знати, треба і застосову-
вати. Недостатньо хотіти, треба і робити», — які, 
напевно, допоможуть правильно зорієнтуватись 
на сучасному ринку праці. 

Корисною інформацією поділився з при-
сутніми В.В. Солощенко, начальник відділу 
надання послуг молоді Харківського обласного 
центру зайнятості: «Робота відділу студентської 
молоді є одним із напрямків діяльності облас-
ного центру зайнятості. Наш підрозділ орієнто-
ваний на допомогу студентам та випускникам 
ВНЗ у пошуках роботи в максимально короткий 
термін. Усі послуги центру зайнятості надаються 
безкоштовно. Будь-хто може звернутись до від-
ділу надання послуг молоді, який розташовано 
за адресою: вул. Броненосця «Потьомкін», 1а; 
телефон/факс (057) 714-96-34.

Роботу конференції продовжило засідання 
«круглого столу» під назвою «Організація вироб-
ничої практики відповідно до потреб ринку пра-
ці», на якому керівництвом НФаУ та завідувачами 
аптек були обговорені проблемні питання.

Проведення подібного роду форумів, без-
умовно, сприяє активізації роботи з керівни-
ками аптечних установ та створює гідні умови 
для проходження виробничої практики студен- 
тами НФаУ. 

Ірина Борисенко
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Щорічна всеукраїнська науково-практична 
конференція студентів та молодих учених «Ак-
туальні питання створення нових лікарських за-
собів» відбулася 21–22 квітня 2010 року на базі 
НФаУ. У роботі конференції взяли участь по-
над 600 студентів НФаУ та інших ВНЗ Укра-
їни: Харківського національного університету 
ім. В.Н. Каразіна, Національного медичного 
університету ім. О.О. Богомольця, Запорізького 
державного медичного університету та ін.

На пленарному засіданні було заслухано сім до-
повідей, які охоплювали основні наукові напрямки 
конференції: питання пошуку та створення біологіч-
но активних речовин, фармакологічне дослідження, 
економічні та етичні аспекти сучасної фармації. 

Під час роботи конференції працювали чотир-
надцять секційних засідань: «Синтез фізіологічно 
активних речовин», «Стандартизація ліків. Фар-
мацевтичний та хіміко-токсикологічний аналіз», 
«Дослідження лікарських рослин та створення 
фітопрепаратів», «Актуальні проблеми технології 
та впровадження у виробництво лікарських засо-
бів», «Доклінічна фармакологія», «Маркетинговий 
менеджмент у фармації», «Організація економіки 
сучасної фармацевтичної галузі України», «Фар-
макоекономічні дослідження лікарських препара-
тів», «Інформаційні технології у фармації та меди-
цині», «Фармацевтичне право та судова фармація», 
«Суспільствознавство та філософія», «Філологія». 
Уперше в рамках конференції працювали секції 
з таких наукових напрямів, як «Патогенетичні 
основи фармакокорекції патологічних станів» та 
«Технологія ліків та клінічна фармакологія з фар-
мацевтичною опікою (ІПКСФ)».

127 майбутніх науковців мали змогу розповісти 
на секційних засіданнях про напрями своєї роботи, 
поділитися результатами досягнутого. Підсумками 
конференції стало нагородження 75 найактивні-
ших її учасників, які отримали дипломи першого, 
другого та третього ступенів. Бажаємо учасникам 
конференції прагнення до нових знань, самовдос-
коналення, підйому творчої активності!

Проректор з наукової роботи проф. С.М. Ко-
валенко та відділ аспірантури запрошують сьогод-
нішніх студентів, гуртківців наукового товариства, 
продовжити наукову діяльність у магістратурі та 
аспірантурі університету. 

Маючи нагоду, висловлюємо особливу вдяч-
ність за підтримку в організації роботи конфе-
ренції, у допомозі з надання аудиторій для ро-
боти секційних засідань: ректору НФаУ проф. 
В.П. Черних, заступнику ректора з економічних 
питань Л.М. Коваленко, заступнику ректора з на-
вчальної роботи доц. Л.М. Віннік, директору ви-
давничого центру НФаУ доц. О.М. Котенку.

Н.А. Цубанова, керівник СНТ НФаУ

Студент — это сосуд, который необходимо 
наполнить знаниями, а знания — это капитал, 
который не обесценивается.

Как совершенствовать свою личность и отта-
чивать мастерство, чтобы достичь высших резуль-
татов? Как определить, какие стереотипы пове-
дения ведут к успеху, а какие являются причиной 
постоянных ошибок и неудач? 

Занятия наукой, участие в студенческих на-
учных обществах кафедр на первом курсе дает 
студентам возможность для раннего старта бле-
стящей карьеры, способствует раскрытию потен-
циала, реализации тех уникальных качеств и спо-
собностей, которые заложены в каждом.

Считаю, что именно на первом курсе сту-
дента необходимо заразить наукой, стремлением 
получать новые знания, практические навыки 
и желанием быть первым. А это, в свою очередь, 
поможет сформировать поколения успешных 
людей современной формации, соответствующих 
требованиям нового века, владеющих знаниями, 
умеющих принимать точные и самостоятельные 
решения, которые нацелены на практическое до-
стижение успеха.

Каждый год в апреле в нашем вузе проходит 
студенческая научно-практическая конференция, 
на пленарном заседании которой выступают сту-
денты, как правило, старших курсов. 

Но в этом году было необычное открытие: сре-
ди выступающих была студентка-первокурсница 
фармацевтического факультета — Наташа Хох-
лова. Это удивительный человечек, который 
не просто любит учиться, получать знания, но 
и сам способен увлекать новыми идеями, целе- 
устремленностью, жаждой знаний, стремлени-
ем поделиться этим с окружающими. Наверно, 
именно поэтому доклад Наташи приятно удивил 
и порадовал всех присутствующих — и студен-
тов, и преподавателей.

Хочется отметить, что это не просто яр-
кое и интересное выступление, а длительный, 
кропотливый труд, который включал и уме-
ние работать с литературой, и изучение стан-
дартных операционных методик, и получение 
таких практических навыков, как нанесение 
меток животным (крысам), расчет дозы иссле-
дуемых субстанций для каждого животного, 
ежедневное (в течение 21 дня) изучение таких 
видов фармакологической активности, как 
анаболическая, адаптогенная, диуретическая 
и подтверждение их биохимическими иссле-
дованиями. 

С полной уверенностью можно сказать, 
что Наташа прошла «курс молодого бойца»: 
не на словах, а на деле совместила теорию 
и практику, узнала, что такое фармакогнозия, 
фармакология, биохимия, клинико-фармацев- 
тический анализ… 

Такая работа дает возможность студентам 
расширить свое представление о выбранной 
специальности и увидеть себя в разных направ-
лениях фармации. Очень приятно, что год от 
года растет число желающих познавать больше, 
заниматься наукой. Ведь мы, преподаватели, 
не только учим, но и тоже учимся у наших сту-
дентов.

И конечно, хочется сказать спасибо студен-
там специальности «Фармация»: Наташе Хох-
ловой, Тане Баглай, Наташе Смеловой, Коле 
Шараваре и Ирине Мельник (специальность 
«ТПКС») — всем нашим первокурсникам, кото-
рые достойно представляют и нас, преподавате-
лей, и наш замечательный университет не только 
на наших внутренних, но и на городских межву-
зовских конференциях.

Н.В. Деркач,  
кандидат биологических наук,  

доц. кафедры биологии, физиологии  
и анатомии человека

Нежелательная беременность является одной 
из основных проблем современной женщины. 
Несмотря на появление огромного количества 
методов, предупреждающих возникновение 
беременности, частота абортов в нашей стране 
остается на высоком уровне. Причиной этого 
является отсутствие сексуального образования. 
В 2009 году в Украине сделано три с половиной 
тысячи абортов у подростков до восемнадцати 
лет (это только официальные данные). Почти 
каждый второй аборт до 17 лет заканчивается 
бесплодием. В Украине почти миллион супру-
жеских пар сегодня не может иметь детей. Также 
отмечается неуклонный рост воспалительных 
и онкологических заболеваний у женщин моло-
дого возраста.

Хочется еще раз обратить внимание женщин 
на то, что репродуктивное здоровье легче со-
хранить, нежели восстановить. Именно поэтому 
каждая женщина должна ежегодно посещать вра-
ча акушера-гинеколога с целью профилактики. 
При возникновении минимальных жалоб срочно 
обращаться к врачу, а не заниматься самолечени-
ем. И конечно, не надеяться, что проблема может 
разрешиться самостоятельно. 

Какие же симптомы должны насторожить 
женщину и послужить поводом для немедлен-
ного обследования? Отсутствие менструации 
более 35 дней или внеочередная менструация, 
кровянистые выделения более 7 дней, боли 
в животе, нетипичные выделения из половых 
путей, высыпания на коже, увеличение лимфа-
тических узлов. 

В случае, если вы решили запланировать бе-
ременность, стоит проконсультироваться с вра-
чом по поводу подготовки к ней. Провести курс 
витаминотерапии, обследоваться на инфекции, 
относящиеся к TORCH-комплексу (хламидии, 
токсоплазмы, вирус простого герпеса, цитоме-
галовирус, краснуха) и обязательно стать на учет 
по беременности до 12 недель, с целью своевре-
менного обследования и планирования тактики 
ведения беременности. Будьте здоровы, красивы 
и счастливы! Окружите теплом и красотой своего 
будущего ребенка!

Т.А. Козуб,
врач акушер-гинеколог
Центра ПМСП НФаУ

Сейчас я на ІV курсе. В этом году была моя 
первая практика в аптеке № 78 г. Старобельска 
Луганской области. Она расположена в цен-
тре города, является аптекой первой категории. 
В торговом зале широко представлен ассортимент 
препаратов. Среди них лекарственные средства 
рецептурного и безрецептурного отпуска, предме-
ты медицинского назначения и гигиены, лекар-
ственные травы и чаи, лечебная и детская косме-
тика, предметы ухода за детьми.

Три недели для меня прошли, как три дня. Я по-
пала в очень теплый, доброжелательный коллек-
тив. Руководителем практики у меня была химик-
аналитик С.В. Кульчановская, и в первый же день 
она ознакомила меня со всеми отделами аптеки.

Основной функцией рецептурно-производст- 
венного отдела является прием рецептов от на-
селения и заказов от лечебно-профилактических 
учреждений, изготовление и отпуск по ним ле-
карств. В рецептурной комнате осуществляется 
прием рецептов и выдача по ним лекарств. В асси-
стентской изготавливают стерильные лекарства.

В отделе розничной продажи производится 
отпуск готовых лекарственных форм, предметов 
санитарии, гигиены и ухода за больными.

В отделе запасов хранятся медикаменты, пе-
ревязочные материалы.

В аптеке работает также отдел оптики.
Все последующие дни практики я занималась 

изготовлением экстемпоральных форм. При изго-
товлении твердых лекарственных форм я работала 
с аптечными и ручными весами, отвешивала и из-
мельчала сухие вещества, подбирала материал для 
упаковки и оформляла порошки к отпуску.

При изготовлении жидких лекарственных 
форм готовила водные и другие растворы лекар-
ственных веществ; капли, растворы ВМС и защи-
щенных коллоидов, суспензии, а также линимен-
ты различных дисперсных типов; оценивала каче-
ство, укупоривала и оформляла к отпуску жидкие 
лекарственные формы.

Изготавливая мягкие лекарственные формы, 
подбирала мазевые основы в соответствии с меди-
цинским назначением мази. Оценивала качество 

мазей и суппозиториев, упаковывала и готовила 
их к отпуску.

При изготовлении асептических лекарствен-
ных форм я соблюдала асептические условия при-
готовления инъекционных растворов, глазных 
капель; стабилизировала, изотонировала и филь-
тровала растворы, проверяла их на отсутствие ме-
ханических включений, стерилизовала. Готовила 
глазные мази и различные лекарственные формы 
с антибиотиками (порошки, растворы, мази), 
оценивала качество приготовленных препаратов.

Во время практики я приобрела много навы-
ков по приготовлению экстемпоральных лекар-
ственных форм и считаю, что экстемпоральные 
препараты имеют большие преимущества, по-
скольку предполагают индивидуальный подход к 
каждому больному. Еще недавно я немного сомне-
валась, правильно ли выбрала свой путь в жизни. 
После первой практики в аптеке я поняла, что эта 
профессия мне по душе. Ведь ее главное предна-
значение — помогать людям бороться с болезня-
ми и восстанавливать здоровье, возвращать им 
радость полноценной жизни. 

Я горжусь тем, что учусь именно в НФаУ. 
В моих дальнейших планах не только окончание 
университета и получение диплома специалиста, 
но и работа в научной сфере фармации. 

Только в этой профессии вижу свое счастли-
вое будущее.

Виктория Литвинова,
IV курс, «Фармация»

СНТ НФаУ —  
ПЕРШИЙ кРОк ДО НАУкИ

 буДь ЗДОРОВ

 ВПЕЧАтЛЕнИЯ От ПРАктИкИ

ПРОФИЛАкТИкА 
НЕЖЕЛАТЕЛЬНОЙ 
БЕРЕМЕННОСТИ

МОЯ БУДУЩАЯ ПРОФЕССИЯ — 
ПРОВИЗОР 

НАША ГОРДОСТЬ РИТМы ПЛАНЕТы
21 апреля 2010 в актовом зале Харьковско-

го национального медицинского университета 
состоялся Первый Международный фести-
валь современной хореографии, посвященный 
Всемирному дню танца. В проекте принимали 
участие танцевальные коллективы (солисты) 
работников учреждений здравоохранения и сту-
дентов учебных заведений отрасли. Фестиваль 
«Ритмы планеты» проводился по следующим 
направлениям:

•	 Эстрадный танец (Dance-аэробика, акроба-
тический рок-н-ролл)

•	 Бально-спортивный танец
•	 Стилизованный народный танец (фольклор)
•	 Модерн
•	 Уличные стили современного танца (хип-

хоп, брейк)
•	 Джаз, степ
Независимо от стиля танца в обязательном 

порядке оценивались: сценическая зрелищность 
танцевальной композиции; хореографическая 
лексика; рисунок танца; сценический костюм; 
техника исполнения; интересное воплощение 
идей с помощью хореографии.

Среди многочисленного количества участ-
ников мы отнюдь не потерялись, а напротив, 
смогли выделиться и достойно представить наш 
университет! Поздравляем народный коллектив 
эстрадного танца «Парадиз» с победой в номина-
ции «Грация»!

А теперь, как и обещала, я познакомлю вас с еще 
одной очень талантливой первокурсницей! Дарья 
Лобанова — студентка Национального фармацевти-
ческого университета. Даша стала обладательницей 
премии «Золотая туфелька» с сольным восточным 
танцем «Мирабель». Настолько горячим, заводным 
и зажигательным было ее выступление, что ни зри-
тели, ни жюри не остались равнодушными!

Наши искренние поздравления!

Анна Молодецкая

 нОВОстИ кц
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ВЕСНАСТУДЕНЧЕСкАЯ ВЕСНА
 уЛыбнИтЕсь

— Я вообще редко обращаюсь к врачам, предпочитаю лечиться по книгам.
— В таком случае, вы когда-нибудь умрете от опечатки.

Маленькая девочка плачет в ап-
теке:

— Мама послала за лекарством, 
а я забыла название. Короткое такое… 
Простое… Помню только, что в состав 
входит метиламинофенилацетат…

До обморока довел пациентку, про-
шедшую процедуру липосакции, доктор 
Петров простой фразой: «Вы скоро по-
правитесь!»

Только у нас ответ «Ничего» на во-

прос «Как дела?» может обозначать 

«Неплохо».

Вышла в свет книга «Как легко 

и быстро начать читать книгу «Как 

легко и быстро бросить курить».
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На стыке Сумской, Полтавской и Харьковской 
областей, в Краснокутском районе Харьковской 
области расположено село Пархомовка, а в нем — 
известный художественный музей. Именно отсюда 
началась наша экскурсия под руководством гида, 
Михаила Михайловича Красикова, неисчерпае-
мый запас удивительных историй которого потря-
сал нас на протяжении всей поездки! 

В коллекции музея села Пархомовки находится 
около 6 тысяч экспонатов — подлинники Рериха, 
Врубеля, Пикассо, ван Дейка, Бенуа, Кипренского, 
Левитана… Можно ли себе представить, что все эти 
сокровища собраны благодаря усилиям простого 
школьного учителя, Афанасия Федоровича Лунева?!

Пройдемся по залам сельской галереи… Шиш-
кин, Левитан, Айвазовский, Тарас Шевченко, Се-
ров, Верещагин, Репин, Брюллов — копия «По-
следнего дня Помпеи»… В Европейском отделе 
музея — Рембрандт ван Рейн, Антонис ван Дейк. 
Гордость музея — офорты великого голландско-
го живописца Рембрандта «Портрет Я. Сикса» 
и «Портрет раввина». В экспозиции есть картины 
Ф. Боля, ученика Рембрандта, — «Портрет девоч-
ки» и «Иосиф рассказывает сны».

Зал № 4 —работы Пикассо, Гогена, Эдуарда Мане, 
Сезанна, Ренуара, Матисса, Камиля Писсарро.

На сегодняшний день только здесь можно уви-
деть раннюю графику Казимира Малевича, работы 
Боровиковского, Тропинина, Рериха, Бенуа, Кан-
динского, а еще — карандашные рисунки Т.Г. Шев-
ченко «Заброшенная мельница» и «Хуторок». На 
двух полутораметровых листах ватмана изображены 
эскизы костюмов, выполненные Маяковским для 
спектакля «Мистерия-буфф»… Всего не перечесть! 

Наше путешествие продолжилось, и следую-
щей остановкой была Натальевка — усадьба до-
чери «сахарного» магната Харитоненко.

Встретили нас величественные кованые врата 
того времени, терраса в сосновом лесу, ведущая к 
главной усадьбе, в стороне расположилась скром-
ная на вид, но впечатляющая своей историей 
церковь-музей, в которой и сейчас, под ликами 
икон, написанных много веков назад, ведется 
служба местным священником.

К сожалению, до нашего времени из всей 
усадьбы сохранились только домик для гостей, 
оберегаемый мраморными львами, хозяйствен-
ные постройки и огромная конюшня. Остальные 
помещения были разрушены во время Великой 
Отечественной войны… 

А наш вояж продолжился в Шаровку — жем-
чужину, затерянную в глубинке Харьковской 
области. Многие называют это место лучшим 
дворцово-парковым ансамблем Восточной Укра-
ины! Мы не можем похвастаться, что посетили 
все дворцы и парки Восточной Украины, но Ша-
ровка — это грандиозное место, которое не может 
никого оставить равнодушным!

На сегодняшний день здание имеет хоть 
и не совсем презентабельный, но все же величе-
ственный вид! Застекленная двухэтажная веранда 
окружена кустами сирени, которые благоухают 
волшебным ароматом. При взгляде на веранду во-
ображение живо рисует праздничный прием, дам 
в пышных платьях, вереницу слуг…

Верхние и нижние террасы сейчас находятся 
на реставрации, но вид, открывающийся с мости-
ка над прудом, чудесен: замок с отреставрирован-
ными башнями на вершине небольшого склона, 
внизу под ним — два яруса террас, которые вы-
ходят к пруду. Справа от пруда стоит небольшая 
беседка с колоннами, на которых сохранились 
скульптуры лебедей. Смотритель замка рас-
сказал нам, что жена Кенига любила отдыхать 
в этой беседке и наблюдать за лебедями, которые  
жили на пруду. 

Горка, находящаяся за мостиком пруда, на-
зывается Сахарной. Такое название она получила 
благодаря дочери Кенига: однажды летом девушке 
захотелось покататься на санках по снегу, и любя-
щий отец, дабы исполнить желание дочери, при-
казал за ночь засыпать всю горку сахаром (а он, к 
слову, был владельцем сахарных заводов). Таким 
образом горка и получила свое название. 

В Харьков мы возвращались поздним вечером 
утомленные, но полные впечатлений от увиден-
ного. Вот такая увлекательная экскурсия была 
организована преподавателями кафедры техноло-
гии лекарств: Н.Ф. Орловецкой, Н.В. Хохленко-
вой, О.С. Данькевич, которым мы, студенты 1, 3, 
4 и 5 курсов, выражаем большую признательность 
за доставленное удовольствие! 

Лиза Орловецкая, Ольга Панкина 

Курлыча, журавли летят к родным местам,
Своим ключом весну и небо открывая.
И солнце подарило радугу цветам,
Луга и лес одела зелень молодая.

Под вечер гуси возвращаются домой.
Их гогот слышен нам из поднебесной выси.
И обнимает ветер теплою волной,
И как ночные бабочки ютятся мысли.

Весна вступает каждый день в свои права.
Заманивает лес душистых первоцветов, 
Притягивает шелковистая трава
И наполняет жизни праздник ярким светом.

Как хочется тепла, любви и доброты.
Все чаще утром белый голубь прилетает.
И значит, сбудутся заветные мечты,
Ведь птица умная давно об этом знает. 

Вселена

20 апреля 2010 года в ККЗ «Украина» прошел 
грандиозный гала-концерт лауреатов и победи-
телей городского фестиваля студенческой худо-
жественной самодеятельности «Студенческая 
весна», в рамках которого состоялась церемония 
награждения победителей и лауреатов более чем 
в 5 различных номинациях, таких как вокал, та-
нец, нестандартный жанр и других. Конкурс про-
водится ежегодно с 2004 года с целью выявления 
и раскрытия творческих возможностей талант-
ливых исполнителей и коллективов среди сту-
денческой молодежи. В гала-концерте приняли 
участие около 20 различных коллективов и соли-
стов более чем из 10 вузов Харькова. На отборе 

конкурса наш университет представляли многие 
коллективы Культурного Центра НФаУ, но уда-
ча в этом году улыбнулась не всем. Поздравляем 
Евгению Гуслеву, которая стала лауреатом в но-
минации «эстрадный вокал».

Наша гордость — группа «Справжнi»! Су-
ществует она всего семь месяцев и представляет 
собой творческий союз студентов из Националь-
ного фармацевтического университета (Антон 
Шкапо) и Харьковского национального уни-
верситета имени В.Н. Каразина (Андрей Кунда). 
Ребята знают друг друга еще со школы, а вот пи-
сать совместно талантливые песни и создавать 
музыку начали совсем недавно, но несмотря на 
это, «Справжнi» уже успели добиться больших 
результатов, ведь главное для них — «дарить 
и получать положительные эмоции», возмож-
но, в этом и состоит главный секрет их успеха.  
В конкурсе «Студенческая весна» Антон и Ан-
дрей заняли I место в номинации «авторская пес-
ня» и блистательно выступили на гала-концерте. 
Кроме того, ребята приняли участие в главном 
шоу страны «Україна має талант». От всей души 
поздравляем и желаем новых творческих побед 
и достижений!

Да, что ни говори, Харьков богат молодыми 
талантами, и будем надеяться, что среди наших 
лауреатов есть звезды не только нашего города, но 
и Украины!

Анна Молодецкая

ПРИкОСНУТЬСЯ к ПРЕкРАСНОМУ

Шаровская усадьба

Здание музея в Пархомовке

Пархомовский  
мини-Эрмитаж


